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【香港商報訊】據新華社消息，根據黨中央有關規
定，中央政治局委員、書記處書記，全國人大常委
會、國務院、全國政協黨組成員，最高人民法院、最
高人民檢察院黨組書記每年向黨中央和習近平總書記
書面述職。近期，有關同志按規定向黨中央和習近平
總書記書面述職，習近平認真審閱了述職報告並提出

重要要求。
黨中央集中統一領導是黨的領導的最高原則。有

關領導同志每年向黨中央和總書記書面述職一次，
就增強 「四個意識」、堅定 「四個自信」、做到
「兩個維護」、履行全面從嚴治黨責任、貫徹落實

黨中央決策部署、推進本職工作、廉潔自律情況作

出報告，是加強和維護黨中央集中統一領導的重要
制度安排。

黨的十八大以來，黨和國家事業取得歷史性成
就、發生歷史性變革，根本原因就在於堅持黨的領
導不動搖，堅持黨中央權威和集中統一領導不動
搖。2023 年是全面貫徹黨的二十大精神的開局之

年，必須全面貫徹習近平新時代中國特色社會主義
思想，堅決維護以習近平同志為核心的黨中央權威
和集中統一領導，確保全黨統一意志、統一行動、
步調一致向前進，努力實現良好開局，為全面建設
社會主義現代化國家、全面推進中華民族偉大復興
打好基礎。

過去三年中美經貿互補性很強
王受文介紹，中美經貿關係這一兩年來不僅受到疫

情影響，也受到美國採取的一些單邊保護主義措施影
響，但中美貿易額仍然創下歷史新高。根據中方統
計，雙邊貿易總量去年達到7500多億美元。這充分表
明中美兩國經貿關係有很強抗壓韌性。

從結構上看，過去三年，美國向中國出口農產品佔
其對外出口總量的比重不斷提高，去年已接近1/5，
中國已成為美國農產品最大的出口市場。美國每年還
向中國出口150多億美元的知識產權服務，體現了兩
國經貿關係有很強的互補性。

但這個互補性和韌性的潛力並沒有得到充分發揮。
王受文強調，去年中國對全球的出口增長速度，比對
美國出口的增長速度高6個百分點，而美國對全球出
口的增長速度比美國對中國的出口增長速度高16個百
分點。因此，雖然中美貿易額創下了歷史紀錄，但相
對增速不快，潛力受到了抑制。

王受文認為，美國對中美貿易採取的限制性措施，
損害了美國的比較優勢和美國自身產品競爭力，也損
害了中美兩國企業加強合作的信心和意願。 「對很多
中國企業來說，美國是否是一個可靠的合作夥伴和產
品供應地？」他指出，這些措施不僅損害了美國利
益，也違背了WTO規則。美國對中國徵收的301關
稅已超過四年。世貿組織已經裁決301關稅不符合世
貿組織規定，但美國仍然一意孤行，甚至不斷以國家
安全為由，將中國的一些企業列入出口管制實體清
單。

減少貿易限制進行溝通
對於未來中美雙邊經貿關係，王受文認為，雙方應

就減少雙邊貿易投資限制進行溝通協調，創造一個穩
定可預期的中美經貿環境，增進兩國企業合作的信
心，只要中美建立穩定的合作共贏關係，未來中美經
貿合作還將創造新的紀錄。根據美中貿委會的報告，
美國對中國的出口解決了美國100萬個就業崗位。中

國對美國的出口降低了美國
的通貨膨脹，增加了美國消
費者的福利，增強了美國企業的競爭力優勢，凸顯了
中美雙邊經貿合作本質是互利共贏。

去年 11 月，中美兩國元首同意雙邊經貿團隊開展
協調對話。王受文表示，中方願與美方共同落實兩
國元首會晤共識，按照相互尊重、和平共處、合作
共贏的原則，尊重世貿組織規則，遵守自由貿易原
則，坦誠磋商，就減少雙邊貿易投資限制進行溝通
協調。他指出，今年美國是 APEC 系列會議的東道
主，中美雙方可以此為契機，通過雙邊、區域和多
邊渠道開展對話，推動解決雙方在經貿領域內的各
自關切。

【香港商報訊】記者王藝橋報道：以 「央地融合謀
發展 攜手共贏促振興」為主題的遼寧省與央企深化
合作座談會日前在北京舉行，70餘家央企負責人出席
了此次座談會。現場，遼寧省政府與8家央企簽署了
戰略合作協議，瀋陽、大連等相關地方政府、企業與
部分央企集團或子企業完成項目簽約25個，項目計劃
投資總額3732億元（人民幣，下同），其中，央企計
劃投資總額超過2900億元。

郝鵬冀央企更深入遼寧發展
數據顯示，目前，央企在遼寧共有各級企業 1758

戶，資產總額 3.26
萬億元，年度累計
營業收入 1.82 萬億
元 。 在 建 、 擬 開
工、洽談和推介的
央地合作重點項目
500 餘個，總投資
超 2 萬億元。遼寧
還從 500 餘個央地
合 作 項 目 中 精 選
2023 年重大央地合
作項目 100 個，總
投資 1.1 萬億元，
涵蓋工業、交通、

能源、倉儲物流、市政及產業園區等多個重點領
域。

在座談會上，遼寧省委書記、省人大常委會主任郝
鵬表示，希望央企更多參與、更好支持、更深融入遼
寧振興發展，與遼寧共同推動高質量發展，攜手打造
央地合作新典範。希望央企進一步擴大在遼有效投
資，把資源優勢轉化為產業優勢、發展優勢；圍繞拉
長產業鏈條深化合作，強化頭部企業輻射帶動作用，
幫助遼寧做好延鏈、補鏈、強鏈文章，推動 「鏈長」
企業與上下游企業協同發展；圍繞產業結構調整深化
合作，與遼寧共同做好結構調整 「三篇大文章」，在

遼布局戰略性新興產業，打造先進產業集群；圍繞推
進科技創新深化合作，進一步向遼寧集聚科研、人才
等優質創新資源，聯合開展關鍵核心技術攻關，協同
推進科技成果轉化，為國家高水平科技自立自強貢獻
力量。希望央企通過深化國資國企改革加強合作，積
極參與遼寧國企混改和戰略性重組，支持遼寧打造一
批具有核心競爭力的國有大型企業；通過深化重大平
台建設加強合作，推進重大產業項目、創新載體多向
遼寧布局。

國資委促央企與遼全方位合作
國務院國資委黨委書記、主任張玉卓表示，國資委

將進一步鼓勵支持中央企業與遼寧全方位合作，助力
遼寧決戰決勝全面振興不斷取得新突破。充分發揮資
本、科技、市場和產業鏈供應鏈優勢，在遼寧全面振
興新突破三年行動中展現更大責任擔當；進一步深化
與遼寧的產業合作，積極參與遼寧新興產業布局力
度，推進在遼寧鋼鐵、石化等企業綠色化改造，助力
遼寧做好結構調整 「三篇大文章」；進一步深化與遼
寧的科技合作，積極參與遼寧的全國重點實驗室、技
術創新中心、區域科技創新中心建設，集聚創新資
源，推動更多科技成果在遼寧轉化，在科技興遼中發
揮更大作用；進一步深化與遼寧的改革合作，強化與
遼寧國企、民企、外企合作，推動瀋陽區域性國資國
企綜改試驗取得更好成效。

遼寧深拓央地合作 共推高質量發展

遼寧省政府與8家央企簽署戰略合作協議。

商務部副部長王受文答本報記者問：

中央政治局委員等向黨中央和習近平總書記述職

中美經貿具抗壓韌性
【香港商報訊】記者張麗娟

報道：國新辦昨日舉行 「權威
部門話開局」 系列主題新聞發
布會，商務部國際貿易談判代
表兼副部長王受文在回答本報
記者提問時表示，雖然去年中
美雙邊貿易額創下歷史新高，
但潛力受到限制，美國對中美
貿易採取的保護主義措施，制
約了雙邊經貿關係發展，損害
了美國產品優勢和兩國企業合
作信心。

國新辦昨日舉行 「權威部門話開局」 系列主題新聞發布會。 記者張麗娟 攝

本報記者張麗娟在
新聞發布會上提問。
國新辦中國發布客戶端

【香港商報訊】記者姚志東報道：由香港社團、創
業青年和學生代表組成的考察團，日前經深圳福田口
岸乘坐地鐵前往河套深港科技創新合作區深圳園區，
成員們走進合作區e站通綜合服務中心、孔雀谷深港
創科育成基地、藍海灣孵化港、粵港澳青年創新創業
工場和深港聯合辦公室沉浸式體驗到深創新創業環
境。

沉浸式體驗創業環境
此次結伴而來的考察團成員既有香港環境保護協會

成員，也有大力支持青年創新創業發展的青年創新發
展慈善協會和亞洲青年創業基金會成員，還有一些準
備創業的大學生代表。

香港環境保護協會主席樊熙泰透露，地鐵是往來
深港兩地創業者最常用的出行方式。這次考察團之
所以全程採用乘坐地鐵和行走的方式看河套深港科
技創新合作區，就是想親身體驗一下深圳創新創業
環境。

從福田口岸搭乘地鐵，考察團一行用時不到25分鐘

就到達河套深港科技創新合作區。亞洲青年創業基金
會副主席邱浩麟說，過去三年受新冠肺炎疫情影響，
大家很少有機會組團到深圳考察學習。如今，隨內地
與香港恢復正常通關，大家倍加珍惜這難得的學習機
會，希望全方位、多視角、寬領域地了解深圳。

福田積極打造雙創集群
有着12年創業經驗的考察團成員、青年創新發展慈

善協會主席邵燕寧說，通過這次參觀她進一步得知，
為了全方位全鏈條吸引港澳青年，河套深港科技創新
合作區深圳園區推出了《支持港澳青年實習就業與創
新創業資助計劃》，為深圳園區內的港澳初創企業提
供啟動、成長、辦公空間等多方面的資助，更讓她感
受到合作區吸引港澳青年的誠意。

考察團成員、MOTONERV總裁馮鑫傑是一位創業
者，他認為，河套深港科技創新合作區地處港深兩
地，有着跨境、跨制度、跨關稅區的獨特優勢，輻射
帶動作用很強，將是香港青年逐夢粵港澳大灣區的首
選。

近年來，深圳市福田區出台一系列圍繞學習、生
活、就業、創業等方面的便利措施的基礎上，推出了
《關於進一步便利港澳居民在福田發展的若干措
施》，積極助力打造河套港澳青年創新創業谷，推動
形成港澳青年創新創業 「1+N」陣地集群。參觀期
間，福田區委常委、統戰部部長吳歡向大家進一步宣
傳和推介福田區服務港澳同胞，尤其是吸引港澳青年
到深創業就業的舉措。

【香港商報訊】記者黃裕勇報道：廣東省人民政
府新聞辦公室昨日舉行新聞發布會，廣東省政府副
秘書長胡洪表示，廣東對去年發布的助企紓困政策
進行全面梳理，聚焦提振信心、激發活力、助推市
場主體高質量發展開展了政策修訂工作，並出台首
批9份政策。

據胡洪介紹，廣東此次出台的9份政策，既有致
力於推動經濟整體好轉的一攬子綜合性政策，也有
工業、農業、金融、投資、外貿等重點領域和關鍵
環節的專項舉措，還有落實國家重大戰略、推動橫
琴粵澳深度合作區加快建設的改革舉措。

胡洪表示，廣東正在積極儲備後續政策，將涵蓋
加大力度支持民間投資發展、推進重大科技基礎設
施與大型科研儀器向社會開放、統籌內外資一體化
招商、促進個體工商戶發展、強化市場主體訴求響
應平台服務等領域，這些後續政策將盡快出台。

粵首批九策助企紓困
並積極儲備後續政策

【香港商報訊】記者王琳報道：昨日，黑龍江省
人民政府新聞辦公室舉行新聞發布會，黑龍江省商
務廳副廳長邢穎娜會上向媒體介紹，黑龍江省商務
廳計劃於今年開展10場專項促消費活動，共計發放
6億元政府消費券，充分釋放夜經濟積極作用。

記者從會上獲悉，黑龍江省7個部門聯合出台了
《關於推動夜經濟發展 進一步促進消費穩定增長的
指導意見》，推動該省的夜晚亮起來、人氣聚起
來、消費火起來、百姓樂起來。讓夜經濟真正發展
成為細化落實 「二十條」的 「助推器」、釋放全省
消費活力的 「助燃劑」。

邢穎娜介紹，《意見》圍繞加強規劃引領、打造消
費地標、升級夜間商圈、鼓勵延時經營等10個方面
為夜經濟發展提供了政策支持。大力推進夜市示範街
區創建，豐富夜間消費業態，活躍夜間消費氛圍。

黑龍江派六億消費券
充分釋放夜經濟作用

【香港商報訊】記者焦家志報道：昨日，以 「創
新機遇 高飛未來」為主題的直升機空港首飛儀式在
深圳市坪山區燕子湖國際會展中心舉行。 「燕子湖
會展中心←→寶安直升機場」 「燕子湖會展中心←
→福田大中華」兩條固定直升機航線正式開通，乘
坐直升機從坪山燕子湖會展中心到寶安國際機場只
需20分鐘，到福田大中華只需13分鐘。

當前，坪山區搶抓深圳加快建設全國首批通航產
業綜合示範區的戰略機遇，正在加快建構城市群內
部快速空中交通網絡、低空飛行 「設施網」，孵化
低空經濟產業公共服務平台，全力引進 eVTOL 研
發、製造等低空經濟上下游企業，吸引相關企業落
戶坪山，完善低空產業鏈，促進轄區低空經濟創新
高質量發展，助力坪山 「兩區一中心」建設。

深圳坪山開通
直升機兩航線

【香港商報訊】記者黃鳳鳴 通訊員曾艷春、雷海
泉報道：廣東省發展和改革委員會官網近日發布了
《關於新建南沙至珠海（中山）城際萬頃沙至興中
段項目可行性研究報告的批覆》。這意味着南沙至
珠海（中山）城際萬頃沙至興中段項目獲得立項批
覆，並具備動工建設條件，這將是中山首條直接參
與建設且跨越中心城區的城際鐵路。

該線路連接廣州地鐵18號線，可快速直達廣州中
心城區。線路設計時速160公里，約45分鐘可從中山
岐江新城抵達廣州珠江新城。全線設10座車站，預
留火炬東站，其中，中山市域共有8車站（含預留車
站）。線路預留自香山站向珠海方向延伸條件。

南中城際項目將不僅實現廣州與中山中心城區的
互聯互通，對促進粵港澳大灣區珠江口西岸融合發
展意義深遠。

南中城際正式獲批
珠江西岸再添鐵路

【香港商報訊】日前，安徽省合肥高新區管委會
與國開啟科量子技術（北京）有限公司在中安創谷
全球路演中心舉行啟科量子（合肥）總部基地項目
簽約活動。簽約活動前，雙方就加快項目推進、共
同推動合肥市量子產業發展、打造全球 「量子中
心」進行了深入交流。

近年來，合肥高新區奮力打造引領世界變革的未來
產業高地，聚焦 「量子信息」加速未來產業培育發
展。截至目前，量子產業鏈集聚企業47家，其中核
心企業24家，居全國首位；從業人員超2000人，佔
全國三分之一；擁有國字號平台5個、省級以上創新
平台19個，已培育出國盾量子、國儀量子、本源量
子、機數量子、幺正量子等一批行業龍頭企業。

2022年，合肥高新區獲批量子信息未來產業科技
園建設試點培育單位，致力於到 2035 年基本建成
「世界量子中心」。 李勇 柏永

合肥高新區擬打造
「世界量子中心」

港青組團赴河套深港合作區交流

港青組團赴河套深港合作區交流。 記者姚志東 攝
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